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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
РАБОЧИЕ НА ПРОИЗВОДСТВО

Монтажники с опытом и без

95-10-10, Силикатная, 52

День знаний – особый праздник для нашего города. Школы, вузы и другие образовательные и науч-
ные учреждения определяют насыщенность и темп городской жизни. Благодаря образованию и науке в 
Иванове сохраняется дух знаний, атмосфера творчества, а сам город укрепляет свой потенциал и способ-
ность к созидательному и инновационному развитию.

В этот праздничный день по традиции мы особым вниманием окружаем первоклассников, для кото-
рых только начинается большая дорога в мир знаний, и тех, кто переступает порог выпускных классов – 
для них новый учебный год станет первой вехой на пути выбора профессии.

Желаем в новом учебном году всем школьникам успешной учебы, упорства в достижении постав-
ленных целей, а педагогам – творческой энергии, вдохновения в их благородном труде, который форми-
рует у подрастающего поколения любовь к знаниям. Желаем родителям мудрости, терпения, чтобы не 
оставляло их никогда высокое чувство ответственности за воспитание своих детей – будущих достойных 
граждан нашей великой страны.

Дорогие педагоги, школьники, студенты, родители, 
поздравляем вас с началом нового учебного года!

Сентябрьский звонок одинаково волнует все поколения. Одним он дарит встречу 
с родным учебным заведением, другим – воспоминания о прошлом. Но все мы 

вместе заново осознаем необходимость учиться

Глава города Иваново 
А.Л. Шаботинский 

С Днем знаний!

Председатель Ивановской городской думы
А.С. Кузьмичёв

С Днем знаний! В добрый путь!

Букет учителю 
из одного цветка

Какое 1 сентября без цветов 
учителю? Так заведено было в 
нашей стране десятки лет. На 
праздничную линейку, а то и 
на перекличку родители обяза-
тельно покупают ребенку букет 
в школу. Кто побогаче – розы, 
кто победнее – астры или что-то 
подобное, купленное с бабуш-
киного огорода. Они, конечно, 
радуют глаз, но…

Всё чаще учителя намекают: 
далеко не всем нам нравится 
получать десятки букетов. Мо-
жет быть, уважаемые родители, 
вам слегка нарушить эту тра-
дицию и купить один от всего 
класса? Ну, тяжко нам каждый 
год утопать в цветах, пристра-
ивать их в течение всего дня в 
поисках ваз. А потом нести до-
мой, смотреть на эту временную 
красоту и сокрушаться: какая же 
куча денег была потрачена.

У кого-то из учителей за 
долгие годы работы даже 
вырабатывается стойкая не-
приязнь к букетам, неважно, 
дорогим или дешевым. Да и 
дети чаще всего приносят букет 
в школу по традиции, а не по 
велению сердца. Первоклашки – 
да, а для старшеклассников, 
как правило, цветы – это фор-
мальность. Учителя это видят 
и чувствуют. Так зачем эти не-
нужные заботы?

Ну правда, не лучше ли ро-
дителям договориться принести 
каждому ребенку, например, по 
одному белому, или красному, 
или голубому цветку – любому, 
у кого на что хватит фантазии и 
средств. Получится очень кре-
ативный, а главное, душевный 
букет для любимого учителя, со-
бранный всем классом. Можно 
не цветы, а записки с поже-
ланиями и поздравлениями от 
каждого ребенка, упакованными 
в красивые маленькие открытки 
и собранные в виде букета. Или 
даже конфеты – среди учителей 
тоже есть сладкоежки. Да мало 
ли творческих идей, представ-
ленных ребятами совместно 
с родителями, которые точно 
порадуют педагога. 

Сэкономленные деньги опять 
же можно потратить на нужды 
класса, пойти всем вместе в кино, 
в кафе, в парк – погоду обещают 
хорошую. Или вообще перевести 
непотраченные на цветы сто, 
пятьсот или тысячу рублей в ка-
кой-нибудь благотворительный 
фонд. И не стесняйтесь объявить 
об этом – учителя поймут и будут 
только рады.

Ольга Хрисанова
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Семья Крохиных – бронзовый призер 
фестиваля ВФСК ГТО 

Пятый фестиваль ГТО среди семейных команд проходил в эти дни в Томске. За 
путевку в финал боролись свыше 21 000 человек – победители региональных отбо-
рочных этапов, в которых приняли участие 5250 семей из 70 субъектов России. Среди 
финалистов фестиваля оказалась и ивановская семья Крохиных.

Отметим, в этом году Крохины стали победителями городского и областного 
этапов конкурса «Семья года» в номинации «Спортивная семья». Супруги Евгений 
Евгеньевич и Елена Сергеевна воспитывают двоих детей. Главное увлечение семьи –  
спорт. В составе команды папа, мама, ребенок и прародитель (прародитель – отец 
Елены Сергеевны) Крохины представляли Ивановскую область на Всероссийском 
этапе Фестиваля среди семейных команд (г. Санкт-Петербург), заняв почетное  
7-е место из 52 команд со всей России.

Глава семьи увлекается футболом, член сборной футбольной команды Сбер-
банка. Елена Сергеевна – персональный фитнес-тренер, участник сборной города 
Иваново в зимнем фестивале ГТО. Дочь Валерия входит в состав школьной сборной 
команды по тег-регби, занимается легкой атлетикой. Многократный победитель 
хореографических конкурсов и фестивалей в составе танцевального коллектива. 
Сын Савелий находится в начале спортивного пути – успешно занимается легкой 
атлетикой и плаванием.

«Мы очень ждали эту поездку! Участвуем третий год подряд: сначала были в Кали-
нинграде, потом ездили в Санкт-Петербург с дочкой. Теперь она выросла и уступила 
место восьмилетнему брату, но всё равно поехала с нами. В прошлом году она подру-
жилась с девочкой с Сахалина, весь год они переписывались, присылали подарки друг 
другу», – поделилась мама семейства Елена Крохина.

На фестивале в Томске Елена Крохина в личном зачете стала серебряным призе-
ром. А юный Савелий Крохин завоевал золотую медаль Всероссийского фестиваля 
ГТО, став лучшим среди детей второй ступени в выполнении норматива «наклон впе-
ред из положения стоя на гимнастической скамье».

Кроме того, в финальный день соревнований семья из Иванова завоевала бронзу в 
эстафете, и по итогам всех спортивных дисциплин заняла третье место в общем зачете.

Обновленные «зебры» у школ
За август обновлена разметка пешеходных переходов вблизи образовательных 

учреждений. Работы выполняли две бригады МКУ «Дорожное городское хозяйство». 
«Зебры» восстановлены на 19 улицах на площади 1305 квадратных метров. 

Разметку на пешеходных переходах дорожники нанесли на улицах Бубнова, 
Лежневской, Фрунзе, Дзержинского, Любимова, Варенцовой, Степанова, Багаева, 
Садовой, Почтовой, Победы, Шошина, Кузнецова, Ноздрина, Арсения, Наумова, 
Танкиста Белороссова, Летчика Лазарева и 13-м Проезде. Здесь пролегают 
маршруты «дом-школа-дом» учеников ряда средних образовательных учреждений. 
На каждой улице восстановлено по нескольку «зебр» (их число зависит от наличия 
или отсутствия перекрестков, а также протяженности самих улиц, уточнили в МКУ).

Всего разметка восстановлена в районе 35 школ, где ее недоставки были 
выявлены специалистами управления благоустройства. Кроме того, работы 
выполнены в рамках исполнения предписаний Госавтоинспекции и на участках с 
интенсивным автотрафиком.

«Перекресток искусств»: Иваново – Ашхабад
Творческий подарок к грядущему 120-летию 26-й ивановской школы сделали уче-

ники детской художественной школы имени Бяшима Нурали из Ашхабада. В туркмен-
ской столице устроили концерт-выставку «Перекресток искусств», объединивший две 
страны и два города.

Для этого юные художники в различных техниках – карандашом, углем, чернила-
ми, гуашью и акварелью – написали 50 портретов туркменских и российских деятелей 
культуры, в том числе выпускника 26-й школы – поэта-фронтовика Николая Майорова. 
Также галерею пополнили портреты двух ивановских композиторов – Сергея Охомуша 
и Натальи Щербининой.

Открывая выставку, известный туркменский художник Бабасары Аннамурадов от-
метил: «Авторы картин находятся на стадии, когда художники учатся передавать лишь 
точное изображение человека. Далее их ожидает следующий важный этап – научиться 
изображать душу человека».

Портрет Николая Майорова нарисовал Айхан Шарапов. Юный художник рассказал, 
что очень любит поэзию и ему нравится творчество ивановского фронтовика. Читая 
стихи, он мысленно представлял себе, какими рисунками можно изобразить его про-
никновенные строки.

Слова Николая Майорова читал у его портрета на выставке в Ашхабаде юный чтец 
Айхан Ораздурдыев. Организатор проекта «Перекресток искусств» – туркменский 
композитор и журналист Айна Широва – задумывается о том, чтобы написать песни на 
слова ивановского поэта-фронтовика.

По завершении выставки-концерта в Ашхабаде картины, посвященные ивановцам, 
отправили в Россию. Портрет поэта-фронтовика Николая Майорова решено передать в 
школу № 26, в которой он учился.

Добавим, международный проект «Перекресток искусств» связал детей из Туркме-
нистана с еще одной ивановской школой. Так, Батыр Султанов из детской художествен-
ной школы Ашхабада, написавший портреты Сергея Охомуша и Натальи Щербининой, 
запечатлел на холсте еще и командира отряда космонавтов Олега Кононенко, который 
однажды приезжал в Ивановскую область на послеполетную реабилитацию. Зная об 
этом, юный художник попросил медиацентр «#23путь» из 23-й гимназии, имеющий 
награду «Роскосмоса» во Всероссийском конкурсе кружков по направлению «Косми-
ческое образование для школьников», передать портрет Олега Кононенко в Звездный 
городок. Кроме того, в своем видеообращении для командира отряда космонавтов 
туркменский школьник передал привет и от ивановских гимназистов.

В пресс-службе Центра подготовки космонавтов юным журналистам из Иванова 
уже сообщили, что портрет из Ашхабада обязательно передадут Олегу Дмитриевичу 
Кононенко в сентябре, когда он вернется из очередного полета на МКС.
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Округ № 4: Елена Рясина
9 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
9 сентября, 12:00–14:00, ул. Панина, 26а, 
по предварительной записи 
(тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 Дарья)
22 сентября, 13:00–15:00, ул. Панина, 26а, 
по предварительной записи 
(тел.: 8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 Дарья)
Округ № 5: Екатерина Копылова
5 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 7: Сергей Томс
16 сентября, 15:00–17:00, ул. Любимова, д.16а 
(МБОУ «Средняя школа № 5»).  
Прием граждан по предварительной записи 
по тел. 8-905-109-20-20
Округ № 9: Андрей Жеглов
20 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
3 сентября, 16:00–18:00, пр. Ленина, 114 (ЦКиО), 
дистанционно, по предварительной записи 
по тел. 8 910 699 50 05
Округ № 10: Ольга Чибизова
6 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Округ № 11: Виктория Заинчковская
2 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 12: Дмитрий Моисеенков
27 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 14: Наталья Климина
16 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 15: Иван Андреев
6 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 16: Владимир Козлов
23 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 17: Ольга Белолапова
18 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 19: Анатолий Омехин
30 сентября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ 
ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА 

В СЕНТЯБРЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы
4 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 

«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы

11 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Александр Бакакин, 12 сентября, 10:00–11:45, дистанционно, по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76 
Альберт Геворгян, 20 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Олег Мишагин, 13 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Артур Таракчан, 13 сентября, 09:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Нина Троицкая, 27 сентября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая 
Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Евгений Ячменев, 26 сентября, 16:00–18:00, ул. Маршала Василевского, 6 (МБОУ «Средняя школа № 17»), по 
предварительной записи по тел. 8 901 683 35 65
Леонид Денисов, 28 сентября, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, по предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. 
Дополнительную информацию можно уточнить по тел. 30-05-11

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

За смену бригада проходит от пяти до 
десяти улиц в зависимости от их протя-
женности и наличия тротуара. «В первую 
очередь, работаем у школ и детских 
садов, а также у парков и скверов. Есть 
места, куда по сигналам жителей бригада 
выезжает повторно», – рассказали специ-
алисты МКУ.

На закраску надписей за смену брига-
да расходует свыше пяти литров концен-
трированной краски. Перед применением 
ее разбавляют веществом, препятствую-
щим слишком быстрому загустению, что, 
по словам специалистов, не влияет на 
плотность покрытия.

28 августа бригада рабочих закра-
шивали надписи на улицах 3-й Полетной, 
Летчика Лазарева, 12-й Санаторной, 
Павла Большевикова и Лагерных. Затем 
работы продолжатся на улицах 8 Марта и 
Демидова.

Напомним, ликвидировать несанкци-
онированные надписи на зданиях обяза-
ны их собственники. На многоквартирных 

жилых домах эту работу должны вести 
управляющие компании.

Следует отметить, что ответствен-
ность за рекламу и пропаганду наркоти-
ков определена статьей 6.13 Кодекса РФ 
об административных правонарушениях. 
Для физического лица наказание за 

подобную деятельность – администра-
тивный штраф от 4000 до 5000 рублей, 
а также конфискация рекламных мате-
риалов и оборудования, при помощи 
которых они были изготовлены. Долж-
ностные лица организации наказывают-
ся штрафом в размере от 40 000 до 

50 000 рублей. Индивидуального пред-
принимателя могут оштрафовать на ту 
же сумму и конфисковать оборудование 
и рекламную продукцию либо прио-
становить его деятельность на срок не 
более 90 суток с конфискацией реклам-
ной продукции с оборудованием.

«Борьбу с пропагандой наркотиков, 
в том числе с «трафаретчиками», ведут 
правоохранительные органы. Поэтому 
жителям, которые стали свидетелями на-
несения незаконных надписей, необходи-
мо максимально оперативно направлять 
информацию в полицию», – сообщил 
замначальника управления муниципаль-
ного контроля и правоохранительной 
деятельности Алексей Верезуб.

Сообщить о несанкционированных 
надписях на тротуарах или проезжей 
части дорог общего пользования жители 
могут личным сообщением в сообще-
ства администрации города Иваново в 
социальных сетах «ВКонтакте» и «Одно-
классники» 

Незаконные надписи 
на тротуарах закрасят

МКУ «Дорожное городское хозяйство» продолжает закраску надписей на тротуарах и проезжей части, 
содержащих рекламу запрещенных веществ. Эти работы стартовали 22 августа
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текст: Дарья Володина

С каждым годом ассортимент товаров для школы 
и учебы растет, как тесто на опаре. И мы даже не 
говорим об огромном выборе обычных тетрадей 

и дневников, ручек и карандашей, пеналов и портфелей. 
Сейчас производители стараются изо всех сил, чтобы 
придумать что-нибудь эдакое, необычное и нестандарт-
ное. Как правило, такие «умные» вещи можно найти не 
в простых магазинах канцтоваров, а на маркетплейсах. 
Некоторые предметы и правда могут оказаться весьма 
полезными для ребенка, часть – просто увлекательные 
вещицы.

Мы писали, мы писали...
Рассказываем, что увидели и чем заинтересовались 

сами. И начнем с пишущих принадлежностей: ручек и 
карандашей.

Желейные 3D-ручки. В отличие от простой шарико-
вой эти пишут «объемно». Линии получаются рельеф-
ными, толщиной около миллиметра. Правда, в обычной 
тетради на уроке такими вряд ли попишешь, а вот для 
творчества – самое то. 

Есть также ручки, чувствительные к перепадам 
температуры. Вариация ручки-невидимки: при нагреве 
чернила бледнеют и запись исчезает. Если нужно стереть 
слово, просто потрите надпись. Если случайно забыли 
тетрадку на солнце и все записи «пропали», произво-
дители рекомендуют положить ее в морозилку, и текст 
появится.

На прилавках маркетплейсов масса пишущих при-
надлежностей, которые шагнули вперед вместе с новы-
ми технологиями. Например, ручки-сканеры. Эти умные 
приспособления сканируют текст с разных поверхностей 
и преобразуют в цифровой формат. Гаджет позволяет 
не только редактировать и хранить информацию, но 
и делиться ею. У некоторых экземпляров, кстати, есть 
функции перевода с одного языка на другой и преобра-
зования текста в речь.

Еще одно чудо современных технологий – «говоря-
щая ручка». С ее помощью можно обучать ребенка чте-
нию, счету и иностранному языку. Такой девайс может 
даже сказку на ночь рассказать, ведь в память внесен 
целый список книг.

И, наконец, верхнюю строчку нашего пьедестала 
занимают «умные ручки» («цифровые ручки»). На вид – 

обыкновенные шариковые. Со сменной пишущей частью. 
Секрет – в спрятанном внутри миниатюрном компьюте-
ре, который записывает все данные о соприкосновениях 
с бумагой. Пишем такой ручкой в тетради или на листе, 
а потом передаем в компьютер всё, что было написа-
но или нарисовано. Такой способ позволяет сохранить 
конспект, получить цифровую копию рисунка или даже 
тайком вынести из класса школьное сочинение. 

В коробке с карандашами...
Теперь поговорим о карандашах. Тут тоже огромный 

выбор необычного и нестандартного. Начнем с так назы-
ваемых вечных карандашей. Их еще называют ручками 
без чернил (inkless pen). И чернил в них действительно 
нет. Вместо этого – металлический наконечник. При кон-
такте с бумагой происходят окислительные процессы, 
и на поверхности остается след. Конечно, со временем 
«вечные карандаши» тоже изнашиваются. Но, как уверя-
ют продавцы, служат они дольше обычных. 

А вот и самозатачивающиеся экземпляры. На мар-
кетплейсах утверждают: эти механические карандаши 
всегда остаются острыми. Якобы всё дело в механизме 
вращения грифеля, благодаря которому стержень стира-
ется равномерно и остается острым.

Наткнулись мы и на самое настоящее экочудо. Ка-
рандаши, которые растут. Вроде как обычные, которыми 
можно писать, рисовать, чертить, а после... посадить и 
вырастить из них настоящее растение. Оказывается, в 
верхней части этой канцелярской принадлежности рас-
положена капсула вместо ластика. Именно в ней прячут-
ся семена различных пряных растений. Когда карандаш 
испишется и станет совсем малюсеньким, его можно 
посадить в землю под углом, и скоро проклюнутся всхо-
ды. Все травы, выращенные таким образом, отмечают 
производители, можно употреблять в пищу.

Среди карандашей встречаются и весьма необычные 
по форме – трехгранные. К оригинальному дизайну это 
не имеет никакого отношения, такие принадлежности 
делают специально для школьников младшего возраста, 
чтобы они учились правильно держать инструмент для 
письма. Грани просто не позволят взять карандаш иначе. 
К слову, о правильном положении пальцев: оказывается, 
изобретатели придумали и специальные пластиковые 
держатели, которые надеваются на ручку или карандаш. 
Ребенок, вставляя пальцы в особые отверстия, будет 
держать руку как нужно. Это простенький, но очень 
важный тренажер. 

Карманный термопринтер  
и умный глобус

В числе полезных предметов для учебы мы обна-
ружили и самоклеящиеся обложки. Это пленка, одна из 
сторон которой липкая. Такие обложки поставляются в 
рулоне. На них есть специальная линовка, чтобы подо-
гнать по размеру к тетрадке или учебнику. 

Пригодится детям и степлер без скобок. Они ра-
ботают по принципу складывания. На бумаге делается 
небольшой U-образный разрез, вырезанные фрагменты 
складываются. Правда, «сшить» таким образом можно 
лишь небольшое количество листов. 

Для удобства детей также разработали необычную 
подставку для книг – у нее не только регулируется раз-
мер, но также есть зажимы для страниц. 

Понравится школьникам и карманный термоприн-

тер. Он придуман для быстрой печати фотографий, 
этикеток, наклеек и даже шпаргалок. Для этого нужен 
только телефон, планшет или ноутбук. Печать фотогра-
фий происходит на термобумаге, так что не требуется 
никакой заправки чернилами или краской.

На просторах маркетплейсов мы нашли и кисти, 
которые не нужно макать в стакан с водой. Всё просто – 
вместо ручки у них специальный отсек, куда заливается 
жидкость. 

Представлен для школы и огромный выбор умных 
гаджетов, которые помогут развиваться и учиться с 
увлечением. Например, цифровой микроскоп или интер- 
активный глобус с подсветкой. Это не просто какой-то 
разноцветный крутящийся шар, а настоящий эрудит. 
Умный шар назовет столицу любой страны, на которую 
ребенок укажет специальной ручкой, даст интересную 
информацию о территории – 10 000 фактов. Кроме того, 
гаджет можно перевести в тестовый режим, и он начнет 
экзаменовать по географии в игровой форме. 

Кстати, даже рюкзак для учебы может быть «умным». 
Китайцы придумали модель из непромокаемой ткани, 
где в передней стенке встроен экран, есть bluetooth и 
USB-порт, от которого можно подзарядить телефон или 
наушники. Самое интересное, что картинку на экра-
не можно обновлять хоть каждый день – достаточно 
выбрать через приложение нужную иллюстрацию или 
даже текст. 

Одним словом, учиться сейчас интересно и увле-
кательно. Для детей придумано столько классного и 
современного, что приносить двойки из школы теперь 
просто стыдно 

ШКОЛЬНЫЕ ПРИНА ДЛЕЖНОСТИ: 
желейные, исчезающие, цифровые… 

Что положить в рюкзак?
Несколько десятилетий назад, готовясь к началу учебного года, мы собирали портфель без затей: дневник (бумажный!),  

несколько тетрадей, ручка, карандаш, ластик. Учебники оборачивали миллиметровой бумагой, а то и вовсе газетой…  
И главное – у всех практически одно и то же. Могли ли мы тогда подумать, что наши дети или внуки будут «упакованы»  

тетрадями с ароматом ананаса, ручкой-сканером и карандашами-растишками
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Камер фиксации нарушений 
станет больше 

1 сентября расширится список мест 
для работы комплексов автоматиче-
ской фиксации нарушений ПДД. Теперь 
обязательными для мониторинга ста-
нут аварийно-опасные участки, места 
проведения дорожных работ, места, 
где запрещена стоянка или остановка, 
перекрестки, пешеходные переходы и 
полосы общественного транспорта. Нов-
шества прописаны в Федеральном законе 
(29.05.2023 № 197-ФЗ) и постановлении 
Правительства РФ (01.06.2024 № 754).

Узнать, что на маршруте произво-
дится наблюдение, водители смогут 
по дорожным знакам, установленным 
не менее чем за 150–300 м от устрой-

ства. Законодательно утверждены 
правила размещения камер, требова-
ния к их обозначению, к информиро-
ванию участников движения о местах 
размещения и маршрутах движения 
транспортных средств с мобильными 
камерами. В документах отмечается, 
что устройства не должны перекрывать 
обзор водителю, при этом камеры кон-
троля скорости будут устанавливаться 
на расстоянии не ближе 1 км друг от 
друга в городе и 5 км – за его преде-
лами, чтобы штрафы за одно наруше-
ние не дублировались. Однако вполне 
реально, что на одном участке будет 
работать несколько систем, фиксирую-
щих разные нарушения.

Если места установки камер фо-
товидеофиксации административных 
правонарушений (ФВФ) не соответствуют 
перечню мест установки, то сотрудники 
Госавтоинспекции не допустят обработку 
информации с этих камер. Все камеры 
ФВФ, которые действуют на территории 
региона, будут отражены на официаль-
ном сайте Госавтоинспекции.

ОСАГО больше не нужен?
Полис исключат из списка обязатель-

ных документов для регистрации авто-
мобиля. Нововведение вступит в силу с 
1 марта 2025 года. А глобально в плане 
ОСАГО ничего не изменится: страховать 
гражданскую ответственность автомоби-
листам необходимо, как и прежде. 

Теперь поставить авто на учет можно 
будет без обязательной страховки как 
при регистрации нового, так и при пере-
регистрации подержанного транспорта. 
Прежняя мера теряет актуальность, 
поскольку вскоре проверку ОСАГО могут 
начать производить по камерам контроля 
дорожного движения. Ожидается, что 
первые штрафы станут приходить уже в 
конце 2024 года.

Автоаптечка  
по новым правилам

Согласно приказу Минздрава,  
с 1 сентября 2024 года список обяза-
тельных компонентов аптечки будет 
выглядеть следующим образом: мар-
левый и эластичный бинты, две меди-
цинские маски, кровоостанавливающий 
жгут, кожный лейкопластырь, маска для 
сердечно-легочной реанимации, ножни-
цы хирургические и для перевязочного 
материала, спасательное одеяло  
160х210 см и медицинские перчатки. 

Кроме того, в аптечке должны быть 
инструкция по оказанию первой помощи, 
блокнот и карандаш либо маркер черного 
или синего цвета. Однако возить ее с со-
бой или нет – дело водителя. В 2023 году 
наличие в автомобиле аптечки сделали 
необязательным и перестали выписывать 
штрафы за ее отсутствие 

Наталья Пешкова, началь-
ник отделения пропаганды 
безопасности дорожного 
движения центра надзора 
и пропаганды ГИБДД по 

Ивановской области рассказывает:
«Самый аварийноопасный возраст 

10–14 лет, поскольку дети становятся бо-
лее самостоятельными, сами переходят 
дорогу по пути в школу, гуляют с друзь-
ями и всё чаще начинают пренебрегать 
самым главным правилом – смотреть по 
сторонам. Еще в начале летних каникул 
стартовало профилактическое меро-
приятие «Зеленая волна» – сотрудники 
Госавтоинспекции проводили беседы 
в летних лагерях, в подготовительных 
группах дошкольных образовательных 
учреждений. Проводятся дополнитель-

ные рейды, направленные на выявление и 
пресечение правонарушений со стороны 
несовершеннолетних. 

Одна из форм профилактики детско-
го дорожно-транспортного травматизма –  
обследование улично-дорожной сети 
вблизи школ на предмет выявления нару-
шений в содержании.

С 26 августа в Иванове стартовал 
очередной этап профилактического ме-
роприятия «Внимание – дети!», в рамках 
его запланирована акция «Родительский 
патруль». Заключается она в непосред-
ственном участии родительского актива 
в рейде Госавтоинспекции возле образо-
вательного учреждения с целью пред-
упреждения таких административных 
правонарушений, как переход проезжей 
части вне пешеходного перехода, а также 
перевозка детей с непристегнутым 
ремнем безопасности или без детского 
удерживающего устройства.

Разумеется, в первый учебный день 
возле каждой школы будет находиться 
наряд дорожно-патрульной службы, а 
также в течение первой учебной недели 
наряды будут максимально приближены 
к образовательным учреждениям.

В ряде школ пройдут уроки безо-
пасности с привлечением отрядов юных 
инспекторов дорожного движения» 

текст: Ольга Хрисанова
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ПРИГЛАШАЕТ 
на постоянную работу 
МЕДИЦИНСКИХ 

СЕСТЕР 
по массажу 

и физиотерапии
Соц.пакет, 

своевременная оплата труда, 
доставка служебным транспортом

Справки по телефону: 

Санаторий 
ОБОЛСУНОВО

Санаторий 
ОБОЛСУНОВО

8 (49343) 21605

Главное – глядеть  
по сторонам

Каникулы закончились, отвыкшие от активного 
дорожного движения дети вернулись в город. 

Безопасен ли он для них? 

Сентябрь покажет, 
за что нарушители 

получат новые штрафы
С осени в жизни российских водителей произойдут 

значительные изменения. Где установят новые камеры, когда 
ОСАГО будет не нужен и что положить в автоаптечку?

На территории Ивановской 
области в настоящее 
время действуют 135 камер 
фотовидеофиксации:  
130 стационарных, четыре 
передвижных комплекса  
и один мобильный.

С начала года камерами 
ФВФ зафиксировано 592 965 
нарушений ПДД РФ, из которых:

 превышения скоростного режима 
движения – 524 974 нарушения 
(наибольшее количество – это 
превышение скорости от 20 до  
40 км/ч – 499 248)

 нарушение требований 
дорожных знаков, 
регламентирующих движение по 
полосам – 14 125 нарушений;

 проезд на запрещающий сигнал 
светофора – 14 625 нарушений;

 невыполнение требования  
об остановке перед стоп-линией – 
13 210 нарушений; 

 неиспользование ремней 
безопасности – 8816 нарушений;

 выезд на полосу встречного 
движения – 4301 нарушение.

За семь месяцев текущего года 
на дорогах областного центра 
произошло 51 ДТП с участием 

несовершеннолетних, в которых 
пострадали 53 ребенка, один 
погиб. По количеству ДТП с 

участием несовершеннолетних 
зафиксирован рост на 76% 

по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, в том 

числе 13 ДТП произошли по вине 
самих детей.

текст: Ольга Хрисанова
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текст: Светлана Иванова 

Традиция уходит в прошлое
В Красную книгу Ивановской области занесе-

но 192 вида редких животных. Некоторых из них можно 
увидеть в постоянной экспозиции музея «Природа 
Ивановского края». А еще – на тематических монетах, 
выпущенных Центробанком России. 

«Традиция изображать животных на монетах уходит 
в далекое прошлое. Древние греки и римляне чеканили 
тех животных, которым поклонялись. Среди них были, 
например, дельфин, слон, орел, а также мифические 
существа – грифон, кентавр, крылатый кабан. Их изо-
бражали с высокой степенью анатомической точности. 
На монетах древнего Востока тоже чеканили разных 
представителей животного мира: коршунов, слонов. 
Встречались и необычные создания – морские кони и 
крылатые быки», – рассказали в пресс-службе Иванов-
ского отделения Центробанка.

По словам специалистов, геральдические символы, 
включающие изображения животных, стали появляться 
на монетах в Средние века. Они рассказывали о специ-
фике региона и занятиях его жителей. А в более поздние 
времена на деньгах чеканили животных, символизи-
рующих богатство и разнообразие природы. Многие 
животные являлись неотъемлемой частью культуры 
определенного общества, проявляясь в геральдике и 
декоративно-прикладном искусстве, литературе и фоль-
клоре, мифах и легендах. 

В конце XX века на некоторых монетах начали изо-
бражать вымерших животных, как напоминание о том, 
насколько уязвимо и хрупко всё живое на нашей планете.

В 1991 году Государственный банк СССР, позже – 
Банк России выпустил серию монет «Красная книга». 
Она состояла из биметаллических монет номиналом 
пять рублей с изображениями рыбного филина и вин-
торогого козла на реверсе. С 1992 года в монетном ряду 
произошли изменения, но серию «Красная книга» реши-
ли сохранить. В результате появились десятирублевые 
монеты с изображением амурского тигра, среднеазиат-

ской кобры и краснозобой казарки. В 1993 году номинал 
увеличился до 50 рублей, были выпущены еще пять 
монет с изображениями редких видов животных. Еще 
пять монет вышли в 1994 году. На этом серия «Красная 
книга» из биметаллических монет завершилась. Но к 
тому времени уже появилась «Красная книга» в серебре, 
которая пополняется до сих пор и на сегодняшний день 
насчитывает 82 монеты: 13 из медно-никелевого сплава 
и 60 из серебра. 

Самые редкие
Так, на рублевой монете, выпущенной в 1996 году 

тиражом 50 тысяч экземпляров, изображен сапсан. 
Это самая быстрая птица, конкурировать она 

может разве что со своим родственником 
кречетом. Вид, находящийся под угрозой 

исчезновения. 
В Ивановской области в начале XX 

века сапсан гнездился в центре Иванова, 
на старой колокольне. До середины 1950-х 
они селились в Гавриловом Посаде. В на-

стоящее время изредка регистрируются пролетные пти-
цы, в том числе и в городах – Иванове, Шуе. В гнездовой 
период сапсан отмечен на территории Клязьминского 
заказника, в долине реки Лух, на Горьковском водохра-
нилище, на торфоразработках Тейковского и Пестяков-
ского районов.

В 2007 году была выпущена серия 
рублевых монет с изображением птицы 
степной лунь. Этот хищник обитает на 
открытых местностях – в степях, по-
лях, предгорьях. Птица подолгу парит 
и высматривает добычу среди травы. 
Отмечался на границе Ивановской и 
Владимирской областей в районе Клязь-
минского заказника. Возможно гнездование 

на обширных полях, в первую очередь – во вторично 
остепненном Юрьевом (Владимирском) ополье.

Всего три тысячи монет с изображением выхухоли 
было выпущено Центробанком России в 2000 году. В 
Ивановской области выхухоль – одно из самых редких 
животных. Зверек появился на Земле очень давно. Есть 
предположение, что это произошло около 30 миллио-
нов лет назад. Невероятно, но он умудрился дожить до 
нашего времени, почти не изменившись. 

В Ивановской области выхухоль обитает по берегам 
пойменных озер Клязьминского заказника и в прилегаю-
щих участках долин Клязьмы и Тезы, а еще – в среднем 
течении реки Лух. В последние годы отмечается в при-
устьевых расширениях волжских притоков Локши, Желва-
ты, Немды, Елнати. Ранее (1940–1950 гг.) выхухоль обитала 
практически во всех районах области. Она заселяла участ-
ки пойм рек (Нерль, Ирмес, Шижегда, Пезуха, Уводь, Теза, 
Молохта, Парша, Внучка, Вязьма, Ухтохма, Сухода, Люлех, 
Лух, Добрица, Ландех, Пурешка, Пичуга, Клязьма).

По данным учетов выхухоли, в Ивановской области 
в 1950 г. было около 10 000 голов, в 1963 г. – 2000, в 
1972–1974 гг. – несколько сотен голов, в основном в во-
доемах Клязьминского заказника и единично – на реках 
Лух и Ирмес. В остальных водоемах выхухоль не была 
обнаружена.

Сейчас наиболее населены выхухолью территория 
Клязьминского заказника, где в середине 1990-х обитало 

около 1050 зверьков, и отдельные участки реки 
Лух. Об этом свидетельствуют данные, опу-

бликованные в Красной книге Ивановской 
области.

Более подробно об этих и других 
редких животных и взрослые, и дети 
могут узнать в зале «Природа Ивановского 

края» и на тематических занятиях, посвя-
щенных животным: «Лесные следопыты» 

и «По следам мифических существ» в музее 
им. Д.Г. Бурылина. Экскурсия будет интересна не 

только школьникам, но и нумизматам, а также всем, кто 
интересуется краеведением 

Животные ивановской 
Красной книги – на монетах

Банк России выпускает памятные монеты 
серии «Красная книга». На них отчеканены 

и некоторые редкие животные Ивановской области. 
Подробнее об этом ивановцы могут узнать благодаря 

совместному проекту Ивановского отделения 
Центробанка и музея им. Д.Г. Бурылина
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текст: Дарья Володина

Конный туризм?
Совершить небольшую прогулку 

на лошадях меня пригласили молодые 
коллеги. Молодежь всё время находит ка-
кие-то интересные места и мероприятия, 
а мы стараемся не отставать. Лошадей 
я очень люблю, но, признаться, только 
гладить. Был опыт оседлать коня когда-то 
в молодости на праздновании дня города, 
но... где залезла, там и слезла. И вот нео-
жиданное предложение. Пора закрывать 
гештальт, подумала я, и согласилась. 

До Фурмановского района наша ком-
пания доехала довольно быстро. По дороге 
принимался дождь, и мы напряглись, пото-
му что кататься на лошадях, когда земля и 
трава сырые, немножко опасно. Но дождик 
оказался кратковременным. Зря пережи-
вали, одним словом. В деревне Лопати-
но, куда мы приехали, немноголюдно: в 
основном здесь живут дачники, но хозяева 
лошадей объяснили – специально выби-

рали такое место, чтобы 
никому не мешать, 

ведь не все хорошо 
относятся к жи-

вотным по соседству, особенно если они 
крупные. Хотя конный туризм в последнее 
время стал довольно распространенным 
видом активного отдыха. 

В России есть места, где на конях мож-
но совершить даже многодневные путеше-
ствия с длинными переходами и ночевками 
в палатках или на турбазах. А вот короткие 
маршруты от одного часа называют выез-
дами. Они идеальны для новичков, которые 
хотят поближе познакомиться с лошадьми. 
В такой выезд мы и собрались.

В седло – с табуретки
Минут через десять после нашего 

приезда лошади уже были подготовлены. 
Причем каждому постарались подобрать 
животное, близкое по характеру. Мне же 
выбирали, скорее, по росту. Самого невы-
сокого, потому что я сразу сказала: боюсь 
высоты. Как бы смешно это ни звучало, 
но даже небольшой перепад вызывает 
головокружение и тошноту. Конь по кличке 
Круиз, по-простому Кузя, стоял смирно и 
терпеливо ждал, пока меня закинут в седло. 
Конечно, прежде всего с нами провели 
беседу: как правильно вести себя во время 
выезда (как садиться в седло и спешивать-
ся, как работать поводами и стременами и 
как понять, что конь отлынивает от работы). 
Вроде сложного ничего. Но вот на практике 
оказалось не так просто. 

Конечно, я не взлетела бодро 
в седло, как это показывают в 

фильмах, а скромно вска-
рабкалась со специальной 

табуреточки. Может, 
со стороны это не 

так красиво, но 
зато безопасно. 
Особенно для 
тех, кто прежде с 
верховой ездой 
не сталкивался. 
Ноги – в стре-
мена (их длину 

настроили под 
меня), руки на 

верх седла, корпус 
немного назад, коле-

нями зажали животное. 
Всё, к поездке готова. Пока 

ожидала посадки коллег, моего 
Круиза атаковали мухи, ему не нравилось – 
топтался вправо-влево, махал гривой, я 
же пыталась успокоиться и не смотреть 
вниз. Хорошо, что на такую мини-экскур-
сию обязательно отправляется помощ-

ник: гид ведет коня под уздцы, следит 

за его поведением. И вашим заодно, по-
тому что люди на прогулке могут повести 
себя неадекватно и напугать животное. 

Мечтательный Круиз
В общем, когда мы наконец двину-

лись, я уже немного успокоилась. Однако 
ненадолго, как оказалось. Для лошадей 
маршрут, по которому мы отправились 
на прогулку, хорошо известен – знают ка-
ждую горку и спуск, а еще места, где рас-
тет вкусная трава. Я очень быстро поняла, 
зачем нужно корпус держать немного 
назад: дело в том, что конь нагибается 
за травой «без предупреждения», резко 
останавливается и опускает голову. Если 
в этот момент человек наклонен вперед, 
то может просто перелететь вперед вверх 
тормашками (эффект резко тормозящего 
велосипеда, кто понимает). Подаваться 
вперед нужно только в тех случаях, когда 
конь идет в гору. В общем, тут главное – 
поймать волну и понять, как движется 
конь. Инструкторы говорят, что лошади 
отлично «считывают» состояние всадни-
ка: расслабленному человеку животное 
охотнее отдаст бразды управления и 
перестанет своевольничать.

Важно также помнить, что кони до-
вольно пугливы. Их основной язык – во-
все не голос, а движения, позы и мимика. 
Так что главное – быть спокойным и не 
дергаться... 

Мой Кузя оказался не только самым 
невысоким, но и самым мечтательным. Мы 
постоянно отставали от основной группы, 
замедлялись, паслись... Но, может, это и не-
плохо, ведь у меня появилась возможность 
получше рассмотреть красоту вокруг. 
Едешь, покачиваясь в такт шага лошади, 
возвышаешься над бескрайними просто-
рами и видишь всё-всё... Огромные поля и 
луга, дорога петляет через высокие травы, 
то тут, то там виднеются лесочки или 
одиноко растущие богатырские деревья. 
Погода совсем наладилась, вышло солнце, 
и мы остановились на одном из живопис-
ных полей – пофотографироваться. Это 
тоже часть прогулочной программы. Мне 
кажется, что эти благородные животные – 
прирожденные фотомодели! Эх, как встал! 
А как гривой махнул!.. 

Путь домой
На обратном пути коней приходилось 

постоянно тормозить. Как рассказала 
моя проводница Лена, животные знают, 
что идут домой, и потому спешат. Куда 
только девалась мечтательность моего 

Круиза – торопился так, только копы-
та мелькали. Кстати, во время поездки 
меня научили правильно держать повод, 
загибая мизинцы специальным образом 
(«чтобы фиксировать их», пояснила Лена) 
и предложили «пройтись» мелкой рысью. 
Попробовала – не моё. Считаю: тише 
едешь – дальше будешь. 

Из «особых» впечатлений – и мо-
мент спешивания. Тут понимаешь, что 
у тебя есть мышцы, о которых даже не 
подозревал. Ноги подкосились, и минут 
пять это ощущение не покидало. Как 
рассказали инструкторы, каким бы вы 
ни были спортсменом, нагрузка бу-
дет специфичной: статика в динамике. 
Чем дольше длится первый выезд, тем 
сильнее будут болеть мышцы, о которых 
вы и не знали. Ведь задача всадника не 
только держать осанку, пресс и об-
хватывать коня ногами. Еще придется 
упираться стопами в стремена, чтобы 
амортизировать толчки от шагов лоша-
ди. В общем, еще та тренировочка. Но в 
любом случае, никакая боль в мышцах 
не сравнится с теми ощущениями, что 
мы получили во время поездки.  

Что надеть?
И напоследок несколько слов об 

экипировке. Одеваться для прогулки на 
лошади нужно правильно. Во-первых, 
спортивные штаны или брюки, которые 
не стесняют движений. Сверху – кофта 
с длинным рукавом. Вся одежда – что-
бы не жалко испачкать или порвать. 
Во время прогулки на ней будет грязь, 
пыльца трав и деревьев, шерсть и ло-
шадиные слюни – копытные не против 
выразить свою нежность. Во-вторых, 
инструкторы рекомендуют резиновые 
сапоги, но если это недлительная про-
гулка, подойдут кроссовки, кеды или 
ботинки с маленьким прямым каблуком. 
А еще необходимо надеть носки или 
гольфы, чтобы прикрыть щиколотки, 
и перчатки – так руки будут меньше 
натираться. Шляпу, солнцезащитные 
очки и крем от комаров и мошкары. 
Ну, а главное, взять с собой хорошее 
настроение и спокойствие. Лошади всё 
это прекрасно чувствуют. 

К слову, в нашем регионе есть 
несколько фирм, которые занимаются 
конными прогулками на природе. Цен-
ник примерно одинаковый – полторы 
тысячи за час. Не такие уж большие 
деньги за впечатления и классные вос-
поминания 

В ПУТЕШЕСТВИЕ 
ВЕРХОМ

Конные прогулки становятся всё популярнее

Я наконец-то поняла, как нужно правильно держаться в седле: 
смогла взять повод, выпрямиться и увидеть красоту полей и леска, 

который раскинулся неподалеку... Солнце вышло из-за туч, 
и настроение улучшилось. А ведь еще минут двадцать назад меня одолевал 

панический страх – предстояло сесть на лошадь. Ну, обо всём по порядку... 



8 в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

развитие 30 августа | 2024 г. | № 34 (27269)

мнения

Станислав   
Воскресенский

Я наши 
малые города 
очень люблю, 
действительно 
к ним 
неравнодушен. 
Стараемся 
системно 
заниматься 
развитием 
малых городов»

 Главная проблема и три варианта ее решения 
Станислав Воскресенский в своих выступлениях не обходит проблемные вопросы. В контексте малых городов – это 

низкий уровень доходов населения. На форуме в Калуге губернатор представил три модели экономического развития 
небольших территорий на примере Ивановской области. 

Первая модель, когда малые города становятся центрами компетенций для отрасли сельского хозяйства. В нашем 
регионе примером может стать Гаврилов Посад – признанный центр развития агробизнеса, который дал импульс развитию 
и других направлений. 

Вторая модель – реиндустриализация. «Сейчас огромные вызовы по импортозамещению, учитывая санкции, давление 
на нашу страну. Сверхвысокотехнологичные предприятия, наверное, все-таки будут появляться в крупных городах, но те 
предприятия, которые более чувствительны к стоимости бизнеса, не требуют непосредственного близкого нахождения к 
научным центрам, точно должны развиваться в малых городах», – сказал Станислав Воскресенский. В Ивановской области 
такие примеры – город Родники, фактически ставший «столицей» России по производству трикотажного полотна, а также 
Шуя, где развивают деревопереработку, легкую промышленность и микроэлектронику. 

Третье приоритетное направление – туризм: в каждом регионе есть прекрасные малые города, у которых огромный 
туристический потенциал.

На форуме Станислав Воскресенский рассказал про важный аспект развития малых городов – безопасность. «Мы 
начали проект «Светлый город» и намерены все наши малые города сделать одними из самых светлых в Центральной 
России», – рассказал Станислав Воскресенский. 

Ивановская область – 
пример для всей России

Губернатор Станислав Воскресенский особое внимание уделяет развитию малых городов. С его подачи эта тема вошла  
в общероссийскую повестку. Вопрос развития небольших населенных пунктов звучит на самом высоком уровне

Станислав Воскресенский представил ивановский опыт на 
пленарном заседании Всероссийского форума «Развитие малых 
городов и исторических поселений» в Калуге, в нем участво-
вали Председатель Правительства России Михаил Мишустин, 
министры, главы регионов. 

Станислав Воскресенский в своем выступлении  акцентировал 
внимание на различных аспектах развития малых городов – от мер 
поддержки жителей до экономических моделей развития малых 
территорий. «Малые города стали элементами государственной 
политики», – подчеркнул губернатор.

Он напомнил, что все меры поддержки, которые предложил 
президент России Владимир Путин в этом году, напрямую касаются 
жителей малых городов. «Дополнительные выплаты врачам, допол-
нительные выплаты учителям за классное руководство, льготные 
условия семейной ипотеки, продление конкурса на преображение 
малых городов и исторических поселений, есть специальная про-
грамма по сооружению спортивных площадок именно в малых го-
родах. Все эти меры касаются малых городов», – сказал Станислав 
Воскресенский.

Он обратил внимание на еще один Указ Президен-
та РФ о поддержке людей, которые разделяют традици-
онные ценности и по этой причине притесняются в сво-
их государствах. «Речь идет не только о наших бывших 
соотечественниках, но и гражданах других стран. Таким людям 
теперь будет оказываться поддержка по переселению в Россию. 
Поедут они, я в этом убежден, именно в малые города России», – 
 отметил глава региона. К этому событию необходимо готовиться.

 Ивановская идея
Тема развития малых городов получила особое звучание по-

сле программной статьи Станислава Воскресенского в «Россий-
ской газете». В ней речь шла о наших Юрьевце, Шуе, Плесе, Палехе, 
Кинешме, Гавриловом Посаде. На их примере губернатор делает 
важные выводы: «Именно в малых городах, где, с одной стороны, 
имеются все преимущества культурной городской жизни, а с дру-
гой – нет тотальной зависимости от техносферы и суеты, которая 
обезличивает жителей мегаполисов, ярче проявляется националь-
ный характер и формируются ценности гражданина, которые одно-
временно являются опорными для общества и государства». Статья 
Станислава Воскресенского призывает обратить особое внимание 
на развитие малых городов. Сделать на них особую ставку. «Хоро-
шая статья очень», – такую оценку дал президент России Владимир 
Путин публикации в «Российской газете».

Ивановская область не только генерит идеи, но и показывает 
конкретные результаты. За последние годы в порядок приведена 
опорная сеть региона – 95% дорог между городами. По состоянию 
Минтранса, это один из лучших показателей в стране.

Кроме того, в результате договоренностей между Станисла-
вом Воскресенским и Российскими железными дорогами удалось 
связать малые города Ивановской области удобным железнодо-
рожным сообщением – поездами «Орлан». Ивановская практика 
признана одной из лучших в области пассажирских перевозок.

«Кроме того, системно занимаемся благоустройством. Речь 
идёт не просто о спортивных площадках или каких-то небольших 
благоустройствах, речь идёт о парках, скверах, набережных, ко-
торые придуманы, что важно, вместе с жителями», – рассказал 
губернатор Станислав Воскресенский на прошлогодней встрече с 
президентом Владимиром Путиным.

Илья Геращенков, политолог: 
– Часть малых и даже крупных городов вы-
полнили свою функцию в рамках плановой 
экономики советского периода, а в новой 
рыночной себя не нашли. Концепция Воскре-
сенского оказалась простой и эффективной. 
Найти изюминку (опорную стратегию каждого 
города) и обеспечить на ее основе инфра-
структурное развитие. Дальше рыночные 
механизмы мультиплицируют эффект.

Михаил Виноградов, политолог:

– При всех ностальгических постах про советскую власть малые города не были ее любимым 
детищем. И заглянувший туда турист испытывал смешанные чувства – гордость за историю 
и за природу и дискомфорт за сложное настоящее. Да и отток из малых городов молодежи 
начался, мягко говоря, не XXI веке и даже не в 90-е. А сейчас – внутренний туризм, бла-
гоустройство, возможность добраться до областного центра на скоростных поездах вроде 
«Орланов» в Ивановской области.

Сейчас активные работы идут в Юрьевце. Город готовится к 800-летию.  
Указ о масштабном праздновании подписан президентом Владимиром Путиным. 

 Награда от Минстроя за развитие  
  малых городов и исторических поселений

Ивановская область стала победителем в номинации «Разви-
тие малых городов и исторических поселений» на I Национальной 
премии в сфере формирования комфортной городской среды. На-
граду губернатору региона Станиславу Воскресенскому передал 
министр строительства и ЖКХ России Ирек Файзуллин.

«Спасибо за высокую оценку нашей работы. Малые города у 
нас уникальные, у каждого – своя душа. Задача всех уровней вла-
сти – эту душу помочь раскрыть. Жители малых городов достой-
ны лучшей жизни. И всероссийский конкурс [лучших проектов 
создания комфортной городской среды в малых городах и исто-
рических поселениях],  который стартовал благодаря решению 
нашего президента, эту жизнь меняет к лучшему», – подчеркнул 
Станислав Воскресенский.

Благодаря федеральному проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды» за шесть лет в малых городах и районах 
области благоустроили более 800 общественных пространств, в 
том числе создали 50 знаковых общественных территорий.

Сергей Солопин, водитель:

– Много езжу по ЦФО в силу 
работы. Ивановские дороги 
приятно отличаются. Конечно, 
вопросы всегда есть. Но то, 
что стало намного лучше –  
очевидно. Дороги появились 
и в районах, и в сельской 
местности.

Татьяна Артюшина,  
студентка:

– Я приехала из Кинешмы 
в Иваново учиться. Очень 
здорово, что сейчас ходят 
«Орланы» – я езжу домой и об-
ратно каждую неделю. В июне 
ездили с одногруппниками в 
Шую и Гаврилов Посад – у нас 
действуют скидки. Интересные 
получились поездки, есть что 
посмотреть. Узнаем область, 
так сказать.  
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № реги-
страции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, 
тел. 8-930-005-18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границы и площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:040108:45 расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Боль-
шая Воробьевская, дом 41/28, заказчик кадастровых работ – Мамедова Кубра Акиф Кызы, 
зарегистрированная по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Богдана Хмельницкого, д.30, 
кв. 35. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ К№ 37:24:040108:12 по адресу: Ивановская обл., г Иваново, ул. Боль-
шая Воробьевская, д. 39, К№ 37:24:040108:60 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 1-я 
Межевая, дом 26.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состо-
ится по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003, «7» октября 
2024 г. в 10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. 
Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте 
межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с «6» сентября 2024 г. по «7» октября 2024 г. по 
адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003. При проведении со-
гласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

текст: Ольга Хрисанова 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Ястребовым Владимиром Васильевичем (почтовый адрес: 153000, 
Ивановская обл., г. Иваново, пер. Аптечный, д. 15, 2 этаж, адрес электронной почты: vladimir.
yastreb@mail.ru, тел: 8(4932)263717, 89612496687, № регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность 1972) выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 37:24:010322:230, расположенного по адресу: 
Ивановская обл., г. Иваново, ул. Маршала Василевского (ГСК №62, гараж 7), кадастровый квартал 
№37:24:010322, заказчиком кадастровых работ выступает Вакуров Юрий Николаевич, почтовый 
адрес: Ивановская обл., г. Иваново, мкр. Московский, д. 16, кв. 73, тел: 89611173848. Собрание 
по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 153000, Ивановская обл., г. 
Иваново, пер. Аптечный, д. 15, 2 этаж, 01.10.2024 г. в 10 часов 00 минут. С проектом межевого пла-
на земельного участка можно ознакомиться по адресу: 153000, Ивановская обл., г. Иваново, пер. 
Аптечный, д. 15, 2 этаж с 30.08.2024 г. по 01.10.2024 г. с 10 до 17 часов с понедельника по пятницу. 
Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местно-
сти, а также обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после оз-
накомления с проектом межевого плана принимаются с 30.08.2024 г. по 01.10.2024 г. по адресу: 
153000, Ивановская обл., г. Иваново, пер. Аптечный, д. 15, 2 этаж. При проведении согласования 
местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального 
закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). Смежные земельные участки, 
с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: кадастровый номер 
37:24:010322:231, местоположение: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Маршала Василевского (ГСК 
№62, гараж 6); 37:24:010322:229, местоположение: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Маршала Васи-
левского (ГСК №62, гараж 8).

В математике всё прозрачно 
Несмотря на то что учебный год еще не начался, я заста-

ла Ольгу Александровну в ее классе. Она аккуратно расстав-
ляла по полочкам математическую литературу.

– Всё это пригодится, мы с ребятами много дополни-
тельно изучаем. Обычно в августе всегда много дел: приби-
раюсь, окна надо вот помыть, завтра родительское собрание. 
Я вообще стараюсь мам и пап лишний раз не напрягать, они 
помогут, но в более глобальных делах.

– А откуда вообще у вас возникло желание работать 
с детьми?

– Еще с детства я знала: буду педагогом. В шестом клас-
се пришла в 33-ю школу и больше не расставалась с ней, 
только на время учебы в университете. Здесь мои родные 
учителя, которые поддерживали меня с самого начала и 
учебы, и уже работы.

Важную роль сыграл пример моего классного руко-
водителя – заслуженного учителя России, математика На-
дежды Сергеевны Колоколовой (она до сих пор работает 
здесь же). К тому же в гуманитарных науках мне многое 
было непонятно: например, как оценивать сочинение? Всё 
же субъективно. А математика – точная наука, в ней всё 
прозрачно: либо ты ошибаешься, либо, пусть и своим ал-
горитмом, но приходишь к правильному решению. Как в 
правилах дорожного движения: всё логично, закономерно и 
понятно. Это я поняла, когда еще училась в школе, и приняла 
решение, что буду учителем математики.

98 баллов – это обидно
– А говорят, у Магницкой даже гуманитарии начина-

ют любить математику. Почему?
– Чаще всего дети не любят какой-либо предмет, потому 

что у них не получается. Или они не слушали на уроке, или 
дома не попытались прочитать, понять, разобрать. Так вот 
все дети, которых я учу с пятого класса, приучены делать до-
машнюю работу, и я ее методично проверяю. То есть ввожу 
их в такое состояние, что они просто не могут ее не сделать –  
это невозможно. Смотрят друг на друга, тянутся, подключаю 
родителей, если идет какой-то сбой, и у ребенка рано или 
поздно начинает получаться. А это такая радость и мне, и 
тем более ученику. И даже дети с гуманитарным складом 
ума получают от этого удовлетворение. На уроке у меня 
много различных приемов, в том числе и очень скоростных, 
когда меня надо услышать. Маленьким детям я вообще не 
даю возможности отвлечься, и это приносит плоды.

– Ваши ученики побеждают на олимпиадах и полу-
чают очень высокие оценки на ЕГЭ. Среди них есть даже 
100-балльники («РК» писал об этом в выпуске № 25 от 
28.06). Вас награждала за это Ивановская городская 
дума, мэрия и департамент образования.

– Да, спасибо, руководство вниманием не обделяет. 
И я, конечно, горжусь, своими учениками. Но знаете, 
обидно за тех, у кого 98 баллов, а про них никто ничего 
не говорит и не пишет, но это тоже замечательный ре-
зультат. В этом году средняя оценка по математике в 
моей подгруппе была 90 баллов. И это дорого для меня, 
особенно когда вот такой ученик пришел и практически 
с нуля осознанно и осмысленно поднимается до таких 
высот. Дети, которые учатся у нас с пятого класса, не за-
мечают разницы. А те, кто приходит в старших, говорят: 
наконец-то мы видим математику. У меня обычно всё, 
что касается личных и контактных дел, – всё это на пе-
ременах, а на уроке исключительно предмет – большая 
серьезная работа два, а то и четыре часа в день.

Не сбавляя темпа даже для новичков 
– Дома вы выключаете в себе математика?
– От математики никуда не денешься, хотя дома я ста-

раюсь от нее отдыхать. У меня муж и сын – оба физики. 
Мы все технари, но в планировании бюджета, в том же ре-
монте, когда требуется и площадь посчитать, и расходы на 
материалы, во всяческих экономических вопросах всем 
занимается муж, слава богу. Но я вам скажу, что у мужчин 
вообще другой склад ума. Чтобы сделать нашу профессию 
привлекательной и для них, нужны какие-то дополнитель-
ные усилия государства. Я лично очень жалею, что среди 
учителей математики мало мужчин. Они могли бы больше 
участвовать в школьном образовании, особенно в работе с 
одаренными детьми. Я сама проходила курсы работы с ними 
в «Сириусе» – это непросто.

– В этом году будут у вас новые дети?
– Да, и среди них братья и сестры тех, кого я уже выпу-

стила. Так что нельзя сказать, что мы совсем незнакомы. Но 
я знаю, что им всем придется ко мне привыкать, где-то пол-
года точно. К моему темпу, требованиям, манере говорить 
и так далее. Им будет нелегко, но мы справимся, я уверена.

Интересные решения
– Кто вы все-таки больше: математик или педагог?
– Да я просто человек, которому очень нравится мате-

матика и работа с детьми. Когда занимаешься предметом 
углубленно и тонко, вот тут и идет воспитание. Не могу себя 
отделить от родителей или от детей, у нас сложился некий 
треугольник, когда важны все стороны. Я сама ничего не зна-
чу без детей. И они часто меня удивляют, проявляясь по-но-
вому. Знаете, какие интересные решения они порой пред-
лагают, я получаю настоящее удовольствие, наблюдая, как 
они спорят между собой и приходят к каким-то выводам –  
это просто праздник души. Один родитель как-то меня спро-
сил: Ольга Александровна, чего вы пришли сюда после де-
крета? Можно же было сменить профессию, найти более 
спокойную и лучше оплачиваемую работу. Тогда я не смогла 
ему объяснить, что меня здесь держит. Но потом поняла: вот 
именно это. На уроках у нас часто звучит фраза: какая красо-
та, великолепно – и это всё про решение задач. И это могут 
говорить и сами дети, то есть они могут оценить варианты 
друг друга, и это дорогого стоит. Наша работа тяжелая, я, 
как и многие коллеги, устаю. Но вот когда дети с горящими 
глазами, когда такие уроки, это воодушевляет. И понимаешь 
в эти моменты, что всё, что ты сделала, не зря 

«На уроках математики у нас часто звучит: 
К АК А Я КРАСОТА, ВЕЛИКОЛЕПНО!»

Учитель математики лицея № 33 Ольга Александровна Магницкая – сильный педагог. Буквально каждый ребенок, попадая к ней в класс, 
начинает хорошо учиться, некоторые потом сдают ЕГЭ на 100 баллов. На днях ей заслуженно присвоена государственная награда «Отличник просвещения» 
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Ответ Социального фонда России по Ивановской области: 
«Да, и за сына, и за дочь. Поскольку они оба не достигли 23-летия 

и оба обучаются по очной форме, доплата положена на каждого».
Специалисты отделения СФР по Ивановской области пояснили: 

по закону право на повышенную фиксированную выплату к страхо-
вой пенсии по старости или инвалидности имеют родители студентов 
младше 23 лет, которые учатся на дневном отделении в высшем или 
среднем специальном учебном заведении. 

На сегодняшний день в Ивановской области 1120 родителей, по-
лучающих за своих детей-студентов пенсию в повышенном размере. 
Еще 4755 пенсионеров получают доплату к пенсии за детей до 18 лет. 
В 2024 году размер этой доплаты составляет 2 711,63 рубля в месяц. 
Если в семье двое детей-студентов, то доплата положена за каждого. 
Такую доплату могут одновременно получать и мама, и папа, если оба 
родителя на пенсии.

Для получения доплаты на детей до 18 лет необходимо обратить-
ся с заявлением и свидетельством о рождении ребенка в клиентскую 

службу социального фонда либо подать заявление в личном кабинете 
на портале госуслуг. На неработающих детей старше 18 лет дополни-
тельно представляются документы, подтверждающие их обучение по 
очной форме. При этом справки о доходах не требуются. 

Важно: если ребенок учится на момент выхода родителя на пен-
сию, то такая доплата назначается вместе с пенсией. Она полагается 
только за учащихся дневного отделения, поэтому, чтобы не возникло 
переплаты, об окончании обучения или о переводе студента на заоч-
ное отделение пенсионер обязан проинформировать СФР. 

В случае академического отпуска (в том числе и в связи с призы-
вом на военную службу) доплата к пенсии сохраняется.

По вопросам предоставления мер социальной поддержки можно 
обратиться по телефону контакт-центра ивановского отделения СФР: 
8-800-200-02-49. С понедельника по четверг – с 8:15 до 17:30, в пят-
ницу – с 8:15 до 16:15. Звонок бесплатный.

Узнать больше о мерах социальной поддержки можно, подписав-
шись на соцсети Отделения СФР по Ивановской области.

текст: Ольга Хрисанова закон

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва Ефремову Роману АлександровичуПлощадь предоставлена безвозмездно кандидату на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва Ивонину Сергею Павловичу

Родителям студентов – 
пенсия в повышенном размере 

Вопрос в редакцию: 
«Мы с мужем 

на пенсии, старшая 
дочь учится в 

институте, а сын, 
которому уже 

19 лет, в этом году 
поступил в колледж. 

Положенную доплату 
к пенсии за дочь мы 

оба получаем. 
Вопрос: положена ли 
нам доплата за сына-

студента?» 

Ирина 
Воскобойникова, 

пенсионер
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Площадь предоставлена безвозмездно кандидату на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва Жаркову Илье ВячеславовичуПлощадь предоставлена безвозмездно кандидату на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва Мурванидзе Борису Юрьевичу

Единственное ограничение – образовательное учреждение находится в России, и у него есть лицензия на образовательную дея-
тельность. Ребенок к началу обучения не должен быть старше 25 лет. Использовать средства по данному направлению можно, когда 
ребенку, давшему право на материнский капитал, исполнится три года. До 3-летия малыша денежные средства можно использовать на 
дошкольное образование.

 
Чтобы родителям студентов было проще направить маткапитал на обучение, Отделение СФР по Ивановской области заключило соглашения 

с 36 организациями среднего профессионального образования, 369 детскими садами и с 13 высшими учебными заведениями. Среди них ИвГУ, 
химико-технологический университет, политехнический университет, Верхневолжский государственный агробиотехнологический университет, 

пожарно-спасательная академия, энергоуниверситет, Шуйский филиал ИвГУ, Институт управления, РЭУ имени Г.В. Плеханова, РАНХиГС, Ивановская 
медицинская академия, Международный юридический институт, Холуйский институт лаковой миниатюрной живописи.

Вся необходимая информация предоставляется учебным заведением по запросу ивановского Отделения Социального фонда без 
участия заявителя. От родителей требуется только заявление о распоряжении маткапиталом, которое можно подать в личном кабинете 
на портале госуслуг. Подробная информация – на официальном сайте СФР. Также жители Ивановской области могут получить консуль-
тации по телефону горячей линии 8-800-200-02-49.

За всё время действия программы материнского капитала более 8 тысяч ивановских родителей направили 
свыше 394 миллионов рублей на обучение детей. 366 семей оплатили учебу в 2024 году. 

текст: Ольга Хрисанова консультация

УЧИТЬСЯ? Маткапитал вам в помощь
Материнский капитал 

родители могут направить на 
оплату обучения ребенка в 

любых образовательных орга-
низациях: от детского сада до 

университета, а также прод-
ленку, занятия у репетитора, 

творческие кружки и спортив-
ные секции, курсы иностран-

ного языка, автошколу и обще-
житие на время учебы. Кстати, 

оплатить можно не только 
первое, но и второе высшее об-
разование. Мало кто знает, что 
можно направить маткапитал 
на образование любого ребен-
ка в семье, а не только того, за 

которого он получен.
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Александр Самохвалов посетил Ивано-
во-Вознесенск в 1930 году. К тому времени 
он был известен в основном как книжный 
иллюстратор. Хрестоматийные работы, 
которые принесли всесоюзную и мировую 
славу, были еще впереди.   

В пролетарскую столицу Самохвалова 
направил «для познания жизни» столич-
ный Изогиз, художник должен был создать 
картину на местном материале – текстиль-
ном. Точные даты и программа пребывания 
в Иванове неизвестны, вероятно, поездка 
была недолгой. Можно предположить, что 
командированный посетил три образцовые 
ивановские локации: меланжевый комбинат, 
Первый рабочий поселок и детские ясли.

«Точно танцевала среди 
станков»

Меланжевый – в то время промыш-
ленная гордость ивановцев, его запустили 
в ноябре 1929 года. Неудивительно, что на 
комбинат привозили всех важных гостей го-
рода. Самохвалов, возможно, был первым 
художником, который писал в его цехах. 

В собрании Третьяковской галереи хра-
нятся две акварели с изображением иванов-
ских текстильщиц: «Шпульщица» и «У стан-
ка». Про первую работу автор рассказывал: 
«Эта девушка, одетая в белую с черными 
полосами кофточку, чуть приседая у стан-
ков, забирала из ящиков пустые шпульки. 
<Она> точно танцевала среди станков, 
устанавливая новые шпульки и забирая из 
красных ящиков израсходованные».

Интересно, что «белая кофточка с чер-
ными полосками» спустя два года появилась 
на наиболее известной картине Самохвало-

ва – «Девушка в футбол-
ке» (правда, героиня того 
холста совсем иная).    

Ивановка на второй 
акварели с меланжево-
го – массивная, широ-
коплечая, с отекшими 
ногами. При этом ху-
дожнику удалось бла-
годаря акварельной 
прозрачности показать 
быстроту рук ткачихи, 
запечатлеть движение. 
С некоторыми изме-
нениями эта красно-

косыночница перешла на 
картину «Ткацкий цех», которая стала 
основным результатом командировки в 
Иваново-Вознесенск (в собрании Госу-
дарственного Русского музея). 

Художник показывает масштаб комби-
ната: станков много, а управляются с ними 
несколько женщин (на заднем плане можно 
разглядеть и упомянутую полосатую коф-
точку). Помимо этого на холсте решались и 
формальные композиционные задачи: «У са-
мого первого плана перспектива резко ме-
няется, сдвигаясь влево и утверждая весь 
первый план как живописную плоскость».

Самохвалов вспоминал: «Ярко-белая 
архитектоника ткацкого цеха, ярко-зеле-
ные станки, ярко-красные детали и детали 
цвета металла создавали симфонию этого 
цеха. Обилие света и цвета удовлетворяло 
целиком потребность в красоте. Две-три 
юные ткачихи спокойно, как няни, ходили 
среди станков плавными движениями, как 
бы одобряя их довольно буйный ритм и с 
той же человеческой ласковостью исправ-
ляя возможные неполадки».

Картина демонстрировалась на Вене-
цианской биеннале, а также попала на все 
крупнейшие монографические выставки ху-
дожника. По мнению искусствоведов, «Ткац-
кий цех» и другие работы, написанные по 
материалам поездки в Иваново-Вознесенск, 
наметили начало нового интересного перио-
да в творчестве А. Н. Самохвалова. 

Известно, что по результатам иванов-
ской поездки художник также написал мас-
лом «Печатный цех», но местонахождение 
картины неизвестно.

Снова няни и рабочие 
мадонны

В автобиографии Самохвалов расска-
зывает, что посетил поселок при меланже-
вом комбинате – «из маленьких домиков 
для рабочих семей. <...> Нас возили туда 
паровозы». Воспоминания художник пи-
сал в конце жизни и, возможно, допустил 
ошибку.  Для работников меланжевого с 
самого начала строился Соцгородок на Ры-
лихе (ул. Пролетарская). Более вероятно, 
что художника возили на Первый рабочий 
поселок, которым ивановцы гордились. 
Что касается поезда – то при строитель-
стве меланжевого была сооружена 8-ки-
лометровая узкоколейная дорога.

Возможно, именно на Первом рабочем 
поселке Самохвалов посетил детские ясли 
(здание на ул. Ленинградской построено в 
1928 году). Художник рассказывает, что ему 
особенно запомнилась «комната для ма-
леньких красивого красного цвета с геоме-
трическими фигурами простейших форм 
на стенах. Это были оцвеченные, почти 
супрематические изображения круга, ква-
драта, треугольника и так далее, давав-
шие младенцам представления об изна-
чальных формах пространства».

В яслях Самохвалов сделал несколько 
набросков – его поразили отношения между 

детьми и воспитателями. Самохвалов объ-
ясняет: «И вот в комнате уже чуть под-
росших детей я вижу няню, склонившуюся 
к ребенку, в результате какого-то кон-
фликта со сверстниками удалившемуся 
от них. Няня старается понять, что слу-
чилось, успокоить его, уладить ссору и вер-
нуть его в круг сверстников. Ее внимание 
к обиженному ребенку столь трогатель-
но и душевно, что в моем изображении 
ее называли мамой, но это не мама – 
это именно няня, и ее задача – вернуть 
ребенка в его коллектив. Пластичность 
этой сцены, склоненность няни к упорному 
бунтарю давали очень большой материал 
для изображения. Есть и другой вариант 
«Внимания», но это уже внимание скорее 
к прибранности ребенка, к аккуратности 
и нарядности девочки, около которой так 
пластично присела няня».

Две упомянутые акварели из ивановских 
яслей хранятся в собрании Государственного 
Русского музея. В Третьяковку попала рабо-
та «Передача детей в ясли». О ней художник 
рассказывал: «Рабочие мадонны чаще всего 
с грустью расстаются, хотя и не надол-
го, со своими младенцами, вполне сознавая 
закономерность и плодотворность этой 
разлуки. И пластическая красота людей, и 
красота самого процесса передачи детей 
в ясли может послужить большой темой 
для выражения положительных изменений 
в нашей действительности». 

Отмечу, что на момент ивановской ко-
мандировки младшей дочери Самохвало-
ва было меньше трех лет. Возможно, этим 
объясняется такое внимание к ивановским 
детям, а слово «няня» встречается не только 
в контексте ясель, но и ткацкого цеха. 

Всего А.Н. Самохвалов написал в Ивано-
во-Вознесенске девять акварельных работ 
и две картины. Интересно, что есть расхож-
дения в датировке. Искусствоведы спорят 
о ее правильности, но, возможно, худож-
ник был в Иваново-Вознесенске на рубеже 
1929–1930 года 

В Ивановском художественном музее 
хранится несколько графических работ 
Александра Самохвалова, а также 
написанный маслом портрет второй 
жены. Интересно, что под влиянием 
мужа М.А. Клещар-Самохвалова тоже 
стала рисовать – ее работы есть в 
ивановской коллекции.

текст: Николай Голубев

Ивановские ткачихи 
на Венецианской биеннале

130 лет со дня рождения художника А.Н. Самохвалова

Александр Самохвалов – один из самых известных советских живописцев, художественный 
мифотворец своей эпохи. Он прославился прежде всего образами комсомолок 1930-х. 
Его девушки одновременно брутальные и сексапильные: спортсменки, метростроевки, 
текстильщицы. В творческой биографии А.Н. Самохвалова есть пересечения и с нашим краем

   Ткацкий цех. Холст, масло, темпера. ГРМ

   Ясли. Внимание к ребенку. Бумага, акварель. ГТГ

   Шпульщица. Акварель, гуашь. ГТГ


